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-就業人口の将来推計福岡県の農業

コ ホート要因法趨勢型人口推計を応用して、就業人

口の将来推計を試みた。(詳細は8ページ)

福陪県の農業就業人口を推計すると、 1995年には自

万2千人いるが、 2005年にはE万1千人、 2015年には

3万6千人と激減してLべ。現在でも農業就業者は高齢

者が多いが、推計によると(推計するまでもなく分かっ

ていることだが)高齢化は益々進み、ついにはその高齢

者もいなくなってしまう。就業者は、他に仕事もなく少

しだけ従事している人もカウントされている。したがっ

て、高齢就業者の場合は、すでに生産労働力として由力

を失っていると考えられる。
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タテマヱ国日本の停滞する学術研究都市と i 

着実に進んでいる台湾の新竹科学工業園区

〈新竹科学工業国区のマイカーの列〉

台湾の先端科学技術工業都市(新竹)は7年の間に様

変わりしていた。

前閥、私が見学にいったのは 1990年6月のことで、

まだそれほど見学するというところもなかった。とこ

ろが7年後の今回は、うらやましいぐらいにマイカーが

道路にあふれていた(といっても両側に秩序良く駐車

していたん

新竹に学研都市の建設がスター卜したのは 1980年の

ことで、国家科学委員会のもとに建設が開始され、 90年

頃には400haが開発中であった。新都市の中心となる

科学工業園区管理局や賃貸の研究所ビjレもできており、

その中のひとつを見学させてもらったが、都市として

はまだ手をつけたばかりといったところであった。

ひとまず概要を紹介しておく(表1、2)。

-新竹科学工業園区総面積 2，100ha 

・開発両積 90年当時は400ha、現在部建築工事

中が残っているが800haが開発されているo

-大学 園立精華大学、国立交通大学

表 1996年産業概況(新竹)

~:相

j主)台湾ドル"'4日本円

表2 1995年研瑳経費及人力(新竹)
※単位新台幣憶元

産業類別 研号華経費
断憎最業経額費(Z/) 

研究人員 耳究人員/

IIÅ~(%) 
7，991 5.4 2，414 10.7 
2，847 2.3 1，737 15.6 

通 訊 1，379 日.1 6981 17.2 
光 電 786 7.8 369 11.3 
精密機械 223 9.0 137 13.2 
生物技術 86 42.8 57 24.7 
合 計 13，311 4.4 5，412 12.8 
資料.新竹科学工業園区パンフレ~ト

2 

-工業技術研究院(この中に電子、機械、化学、材

料、工業の5研究所、精密機器センターもある 0

・共同研究 上記の機関が園区の企業と情報・人材

の交流をしている 0

・コノセプト(投資案内から引用)

科学工業国区は、その名の通り、“科学"“工業"

“公園"の三特質をかねそなえている。“科学"

は、研究、開発を重視していることを示し、“工

業"はハイテク製品の生産、“園区"は公閣のよ

うに優美、快適な生活環境をそれぞれ代表して

いる。すなわちすばらしい投資環境と条件で、圏

内外のハイテク企業を誘致、ハイテク製品の研

究、開発、生産に従事することによって、中Z農

民国の科学技術のレベルアップを悶り、圏内産

業の労働集約型から技術指向型に脱皮させるこ

とを目標とする公園白特質を有する団地である 0

・従業者数約 60，000人(男女比48: 52) 

うち専門学校卒以上56% 

博士 12.4 % 

修士 11.9 % 

大学卒 20% 

・帰国研究者 (96年) 2，563人

概要のコンセプトに述べられているように、ここの

特徴は、科学・工業・公周が一体となっており、工業

という実体経済と連結していることである。実体経済

と一体化するということは、経済が好況になると民間

側から充実させ動きが活発になるし、不況になると公

共側からのサポートを考えるということになりやすい。

このことは台湾で確かめたわけではないが、常識と考

えてよいとj思う。

(筑波研究学国都市の現状〉

筑波は、もともと国の研究機関の移転のために建設

された研究機関都市である。したがって、大学と研究

機関とそれにつれて転勤する研究者や関連従業員の住

宅のために計画された。対象地区が 2，100haである。

ところが、研究機関の立地にともなって民聞の研究
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1990年のときはマイカーは駐車場に少しあるだけだった

車道の西側に延々と駐車しているマイカー

所などが立地しだして、今で1;1:単なる移転地のワクを

超えて、サイエンスシティのひとつのパターンを示し

ている。それは、初期の建設着手以来、都市づ4りを

目指した幾多の仕事の積み重ねの結果である。

当初の図立の研究所と大学を合わせて30余機関の移

転計画が、結来的には多数の民間研究機関を引きつけ

ることとなり、今では研究所等だけで 137機関となっ

ている。それに工場の立地も多くなって、かなり多様

な都市になっている。いろいろ欠陥が言われているが、

地域内での研究交流、コミ zニティ活動も多く、都市

として成熟しつつあるように見える。

ごこでふれておきたいのは、国立関連の研究機関の

みを計画対象としていたにもかかわらず、民聞の事業

所がかなり多く立地し、従業者数も同数程度となって

いることである(表3)。

また、つくば市全体の産業の動きをみると、サービ

ス業が2，782人から 15，317人の5.5倍になっている。小

売業も4倍以上になってサ ビス型の都市形成が進んで

いる(表4)。この聞に製造業は、 5，056人から 8，388人

へと増えただけである。つまり、昭和 50年といえば、

主子虐~ト主主三重主主主"'\;I::ir-!"~l~n巴謹呈主主
:f<'Y件ヲーク
罰周防-~JEiffEj 日正匡出

表3 筑波研究学園都市内における組織別による事業所教、
職員数、研究者数

単位入

巨 分手掛E総職員数 眠服
研総職究所員数の防究者数官品Z外研究国者人数(付知)

目機等立関等の亘大持立殊機主学人関
37 7，639 32 7，345 5，274 2，381 1，163 
41 4，364 41 4，364 2，557 1，469 424 
7 683 2 526 454 87 316 

白 相 12，686 38 12，235 8，285 3，937 1，903 

公同 益体
公益法人 19 621 8 464 330 50 16 
判団臥 3 68 2 59 37 6 4 

長 22 689 10 523 367 " 20 

除有式限会会主主
244 12，539 82 5，258 4，130 613 62 

民間 5 84 B 2 。
h 言 249 12，623 83 5，264 4，132 614 62 

そ の 他 12 193 6 149 92 25 3 
合 計 331 26，191 137 18，171 12，876 4，632 1，988 

資料ゾ 97.10 筑波研究交流センタ

表4 規模別産業大分類別従業者数(つくば市)

人
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筑波への「移転機関建設の 50年度概成」の閣議了解が

なされた節目であるが、 2年前に筑波大学が関学したば

かりで、筑波研究学園都市が就業構成にまだ影響して

L 、なヵ、った。

先に述べた多数の民間事業所は、社名を見るとほと

んどが製造業(工業)である o ところが従業者の産業

分類ではサービス業は増えても製造業はふえていない。

つまり、各地から筑波へ立地してきた(研究学園都市

の計画としては予定されτいなかったにもかかわらず)

工業は、直接この土地でモノっくりをするのではなく、

モJっくりの情報告受信するためのサービス機能とし

て進出したのである(念のためにふれると、事業所統

計などでは、そこで行われる仕事に応じτ分類してい

る)。

まとめていうと、サイエンスンティというものは、モ

ノっくりを引きつけやすいが、直接工場という形で近

づきにくいときは、受信装置のみでも進出し之くる。

(関西文化学術研究都市の状況〉

関西学研都市の学研地区は3，300haあり、クラスター

(ぶどうの房)裂の配置になっている。研究施設は計画

3 
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中も含めて 76機関であり、研究所の従業者は8，580名

(うち研究者3，850人)となっている(附けいはんな調

べ)。

ここは筑波のように、国が用地造成をして建設も行

い研究者をつれて来るといった、移転すべき国立研究

機関などもなく、用地造成から民間主導で行われたも

ので、全く条件が違う。それにしては研究機関の従業

者が8，580人も進出してきているということは、かなり

良くできた方だと見てよかろう。

しかし当初から不思議に思っていたことは、ここも

筑波と同様に研究機関と住宅のみで、工場用地は考え

られていないことであった。こんな「きれいごとJで

都市ができていくのか、用地が売れていくのかなとい

う不安があったが、関西学研の地域は京都・大阪・奈

良へ近いので、住宅立地によって“にぎわい"がつく

れるという意味もあり、そんなものかなと考えていた。

そんな時(目。年6月)、台湾の新竹工業国区を見学す

る機会があった。新竹は明らかに工業と大学、研究機

関白一体的発展が図られていた。

〈シリコンバレーはどうなっているか)

シリコンバレーと東部のポストン周辺(ルート 128)

という、二つのハイテク地域を比較した「現代の二都

物語Jという本がある o それによるとハイテク産業総

雇用者数がjレート 128の停滞に対してシリコンハレ

はずっと伸び続けていることが報告されているo

そればかりでなく、現場と一体となった研究こそが

新製品開発を進めるものであり、タテ割でヨコの交流

がないルート 128は、柔軟な交流yステムを内包して

霊吾妻F 叩品部品加国量当k二三塁 ~~雪山';!:;I!:! 当

新竹科学工業園区の最後由工区のあたりは大車輪由工事中で
あった

があった。

前者のパターンは、筑波のような国のテコ入れが期

待できないことや、関西学研の苦戦を見ればわかるよ

うになかなかむずかしい。新都市建設タイプを早期に

実効あらしめることの困難性から見て、九州北部にと

っては無理なことであった。ところが、計画初期にパ

フソレ経済と重なったこともあって、「研究機能のための

都市建設」といったコンセプトが重なった。工場を一

体的に導入してモノっくりを連動させるというような

「次元の低い」考えは排除されるようなムードがあった。

今あらためて考えてみると、日本のサイエンスシテ

ィは、最初に筑波から始まったために不幸な運命を背

負っているように見える。少しオ パ な表現になる

が、「サイエンスシティは、①新都市建設タイプで、②

研究オンリーの都市であり、工場などのような次元の

低いものは計画対象外だj という雰囲気が、九州北部

でさえもできていった。

いるシリコンバレーに遅れをとったのだという立証も 日本の研究者の中の多くの人たちがンリコンハレー

している。つまり、ンリコンバレーは、筑波や関西学 を見ていると思われるのに、「モノっくりとの一体化」

研都市のような「研究機能偏重Jではなく、製造部門 は計画に生かされなかった。

とり絶主ー聞などヱゴ二三ド三、ッ空、タ三一・豆ヨ 1:わたる とろがち台湾の頼性科学二E業問区民 f科学と工業土

交流によってjレ ト128をリ ドした。また、本来タ

テ・ヨコにわたる柔軟な交流のない地域は衰退する白

だという立証さえしているのであるo 自由な知的交流

は、研究とか係発の不可欠要件と考えられる。

(九州北部ではどう考えるのか〉

九州北部でサイエンスシティをつくろうという提案

が出だしたのは 1986-1987年(昭和61-62年)頃か

らである。当初、筑波型の集中団地開発型なのか、あ

るいは九州は別のパタ ン、在来の拠点都市の都市機

能を活用した拠点ネットワーク型かということで議論

4 

公園」の三特質を備えることをコンセプトとしている。

そして工場用地が不足するぐらいになっており、付近

に新しい土地をさがしている。

1996年の案内によると営業額3，182台湾ドル (1兆

3千億日本円ぐらい)とされ、 21世紀頭には 1兆台湾

ドルを予定している。

これらの成果に立って、 1996年1月に第2の科学工

業園区の起工式を李登輝総統が主宰した。こちらの開

発予定面積は 650haである。

再び九州の話にもどるが、台湾は人口が 2，100万人
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で、 GNPは2，442億米ドルとされている。この数値は

一国経済として自立して達成されたものであり、日本

経済のー部として機能している九州と比較するのは適

切ではないだろうが、九州は約3400億米ドjレとみられ

る。ということは、台湾型の科学と工業一体型の地域

開発が適していると見ることもできるo 本当のところ、

私は日本中がその方がよいと思っている。バブルの泡

も消え、高度成長のメッキもはげた今、もっと着実で

本音にもとづく科学技術振興が必要だと考える。台湾

の新竹を見てその感を一層強くした。(糸乗 貞喜)

福岡県、福岡市も要る?要らないつ

~分権・行革のオールターナティブ

第3回よか不ットセミナ報告

第3回セミナー (9月30日)は、地域の自立をどの

ように進めるか、そして地域づくりにとって望ましい

自治体の適正規模などについて、今里滋教授(九州大

学法学部)にお話していただきました。

以下に講演の内容を簡単にまとめました 0

・地方分権の最近の動向をどうとらえるか

・現在の地方制度は明治時代、 1891年に市町村制、そ

の2年後の府県制によって基本的な骨格が確立した。

戦後、 GHQの改革によって大幅に変わり、都道府県

の完全自治体化、知事の公選へと変わって、制度的

な安定は、昭和35年以降である。しかし、それ以来、

地方制度に関しては大きな改革はなかった。

-行政改革については、 3次行革審の最終答申が 1993

年 10月に出され、規制緩和と地方分権への意向が色

濃く出ている。その中心となる、内閣大綱方針にみ

る地方分権改革のプログラムでは、分権型社会がう

たわれ、以下のような方針となっている。

1 民主主義の徹底

首長が、これまで以上に地域住民の意向に応答で

きるようなシステムづくり o 地方議会の機能の強

化、監視等の機能により、住民の自治体への働き

かけが活性化。

2 地方自治の本旨の実現

地域住民の多様なニーズに即応したサービスを提

供することで、自治体は競いあって、よりよいサー

ビスを提供するよう切礎琢磨するようになる。

3 国全体の行政改革の推進と国民負担増の抑制

5 

今里滋先生による
地方分権セミナー

国-都道府県間等で行われていた報告、協議、申

請、許認可等の事務が大幅に簡素化されることに

より、コストが節約される o

・こうした行革の推進に向けては「分権型社会jの主

人公である住民が、今後どういう行動をとるか、今

後どう導いていくべきか、などを抜きにしては実現

できないだろう。

@地方分権改革をめぐるいくつかの争点

・地方分権改革をめぐってはいくつかの点が争点とな

っている。

1 受け皿論

現行の地方分権由推進は、現行の都道府県や市町

村の枠組みのままということになっているが、市

町村の財源のハラツキなどを無視して進めてよい

のか、という考えがある。

2 市町村合併をめぐる争点

内閣の大綱方針としては、市町村合併は国による

強要ではなく、自主的に行うもので、合併のメリ

ットを最大限に提供し、合併しやすくする、とい

うことになっているが、合併そのものをよしとす

る意見、待ったとする意見が入り乱れている。

3.分権のベクトル

現行の地方分権改革では一貫して国→都道府県の

分権を重視しているが、分権の方向をどちらにす

るか。

都道府県→市町村の分権を重視か、国→都道府県

の分権を重視か。

・地方分権社会の世界的動向

1 日本の分権

地方分権改革の流れでは日本の分権は制度改革であ

るといわれている。中央政府の法定上の権限を地方

団体に移す。権限の委譲を受けた地方団体は中央の

コントローんの度合いが減少するため、自由度が増

し、様々な計画を企てることができる機会が増える。
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2.米国の分権

分権を考えるとき、機能をどう求めるかということ

が問題になる o 3つのE、すなわち、 Efficiency(効

率化)、 Effectiveness(有効性)、 Economies(経済

性)が求められる。

米国の地方分権は政策地域を小さくすることにより

サービス効率が増し、個人と社会のニーズとサービ

スが整合性が増す、という考えに基づいて進められ

ている。

@地方分権の九州戦略と“ふょう"論

(※ふょう=不要、浮揚を掛けた言葉である。)

・たとえば福岡では、福岡県と福岡市の役割について

いろいろ言われるが、本来、行政の権限を乗り越え

ていかないと進められないことが多く見られる。

-福岡市は、非常にに大きな都市に発展したが、大都

市になって失ったものがある。それは自治的コミュ

ニティではないだろうか。

-例えば老人介護などの福祉の問題を考えたとき、小

さいコミュニティで完結したサービスの提供こそが、

今後一番求められるのではないか。

-また、福岡県では、全県の浮揚だけでなく九州全体

白浮揚につながる発想で、地域づくりにとりくんだ

方がよいだろう o 例えば、九州大学は福岡市西区に

移転するが、それを九州全体に活かすような戦略は、

市レベルではv なかなかされにくい。

・l もっといえば、九州は 守ではなく、九州は一つ

つだといわれるように、自分の住んでいる県や市町

村を大事に思う人はいても“九州"を大事に思う人、

地域はないのではないか。

-九州全体で毎年2兆8千億円税収が不足しており、東

京や大阪などから補填してもらっている。分権とか

自立というなら、これをどう考えるのか。誰かが、九

州としての利益、“九益"を考えなければならない。

そういうきっかけとして、九州連合なども面白いの

では。首都は毎年持ち回りにしてはどうか。

以上のような地域分権の動きと県ゃ市の役割という

ものについて内容の濃い講演をしていただいた。その

後、会場からの質問が相次ぎ、その中でも一番多かっ

たのは、一部事務組合サーヒ、スの役部、サービスの向

上というものについてで、以下のような意見が参加者

の間で討論された。

「例えば、ゴミ処理や、土水道などのサービスを行う

6 

一部事務組合のコスト対サ ビスを明確にすべき」、「市

民の声がもっと届くようでないといけなしづなどであ

る。

こうした意見については、今後、我が事務所でも考

えていきたいと思います。(小凹 好一)

地域計画のための一知半解事典⑨ i 

i 何故、少し高めで小締震なお庖に ! 

おばさんたちは集まるのか

出張したときなど、昼食時にちょっと賛沢して、そ

白地域で少し高めで小締麗なお庖に入ると、だいたい

4ト 50歳代の止性グループが多いのに気づく。もとも

とお庖のっくりや料理自体も中年女性をターゲットに

しているも回もみられるが、 10年前頃にはこのような

風景はそれ程見られなかったのではなし、かと思う o

もともと男性は何か事があると酒を飲むことがメイ

ンとなるが、女性の場合は食べることがメインになる

と考えられ、しかも昔は家庭内で行っていたのが、時

間や金銭的な余裕で外部化してきているのではないか

と考えられる。

そこで、 10年前と比べて中年女性に何が起きたのか、

何が起きつつあるのかを少し考察したい。

@早い時期に子供から解放され、自由に使える時聞

が増えている

少し賛沢なr.>iに中年女性が増えてきた理由として、基

本的には右上図に示すような家族のライフスタイルが

大きく変わり、特に女性の場合には少子化で子供から

解放される時期が早くなり、しかも親と同居してない

女性は40歳以降、 l時間的に余裕がでてきたとみられる。

女性の余裕時聞の推移(資料社会生活基本報告書)



=毛主 =→言言言言号'"';山川 'I;n，l i'~平三=
ポッ件ヲーク

言言予言言言r九百¥':7"，'，-"-τ百三で叫日間 並E~J:(~可よ明日:f.~~~~l2)世主皇重量i呈

家族周期の変化(資料高齢者白書1995)

{大正期 (19凶年))

結婚

夫 25.0

1廃

主E チ
イ
5
生

末
抗
誕

[現在(l99日年))

醐長231子 主主

A4l山守9 49 
妻25.927.4 30.4 50.4 

出許イーι」
(23.C年)

ちなみに 1981年と 1991年との余裕時聞の比較をして

みると有業者の女性、無職の女性とも全国平均で約30

分程度増加している。

@中年女性が自由に使える小遣いが増えている

基本的に世帯収入が伸びて、生活に少し余裕がでて

きて、小遣いが増えてきたものと思われる。

中年女性が旦那に気を使うことなく自由に使える小

遣いが増えたことの要因として、 10年前頃に比べて

パートタイムで働く機会が多くなったことがあげあれ

るのではないか。

1985年と 1993年との比較であるが、全国で約 102

万人、九州で約 11万人増加している。

パートタイムで得た収入が全て自分の小遣いになる

とは限らないが、これが女性の懐を少し豊かにしてい

るのかもしれない。

@女性のグループ活動参加が増えている

教育委員会及び公民舘活動の中での成人学級・講座

パートタイム女子労働者の推移(資料賃金構造基本調査)

人

19'昨 1田3年 1臨年 1'"弾

(歳)

成人一般学級・講座受講者数の推移
(資料社会教育調査報告書)

件 園アィッ十"ゆ刃

園生花茶遊
園そろばん

図学習盟

国音楽
ロスポヲ健康

図書道
図和裁洋裁
回その他

旧追年 l由1{f

受講者数の推移をみると、男女BIJにはわからないも白

の、全国で約 170万人、九州で 21万人増加している。

また、全国の学習講座を行っている事業所数の撒移

をみると、 1986年に約11万6千件であったのが、 1944

年には約 13万日千件と 2万件増加している。これらの

活動は全て中年女性のみとは限らないものの、参加す

る機会が増えているのではないかと思う。

このことは女性同士のグループ活動が盛んになって

いると考えられ、これらの活動を通じて昼食等の機会

も増えてきていると考えられる。

また、ちなみに私が住んでいる町内会の子供会運営

は専業主婦の女性が主体になっており、打ち合わせや

イベントの打ち上げ等で、女性グループで少し高めの

昼食に出かけているようで、これらの地域活動の女性

グループが、外食産業の売り上げに貢献しているよう

で あ る 。 ( 山 田 青U1D
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人口推計と就業者推計(資料国勢認査)
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地域の将来を予測するに当たって、人口の推計方法

はいくつかあり、我々もよく活用している o 特に男女

別の 5歳階級ごとの推移率から将来人口を求めるコ

ホート要凶法趨勢型は、厚生省人口問題研究所の推計

方法と同様の手法であり、デ タも入手しやすい。コ

ホ ト要因法趨勢型推計では、 5歳階級ごとの将来人口

が算出されるため、高齢化率や人口ピラミッドまで示
人

回15福岡県
すことができる。

なお「コーホー卜jとは、単語としては「群、グルー

プjという意味のようである。つまりこの場合、 5歳階級

ごとのグル プを元にした推計方法ということになる。

@就業者5歳階級ごとの推移デ-$'を応用

人口だけでなく、ほかの指標も挽計できなL、かと考

えていたところ、農業就業者白人口ピラミッド白よう

なものを自にし、これも人口推計と同じような手法で

推計できるのではないかということで、就業人口の推

計を試みることにした。 5歳階級データと5年間の推移

が分かれば、コーホート要因法でいろんな指標が推計

できるのではないかι思う。ただし、根拠や考え方が

それでいいのかという吟味は必要になる。

まず、基本となるコーホート要因法趨勢型の推計方

法を、言葉では分かりにくいかも知れないが、簡単に

説明する。ここでは平成7年国勢調査を基準年とする。

①基準年と 5年前(平成2年)の男女5歳階級別人口の

変動率(階級別推移率)を算出する o

②その変動率を基準年の男女5歳階級別人口に乗じて5 それぞれの5年前の就業率と比較し、新規就業率の推

年後(平成12年)の 5歳以上人口を推計する。 移7事を算出して、基準年白新規就業率に掛け合わせ、 5

③出産年齢1:るたる l~__49歳女性り年齢償級別人口に 空後の新規就業率失推計する。

出生率を掛け合わせ、 5年後の 0-4歳人口を推計す 5年後のコーホート要因法人口推計の男女別 15-19

歳、 20-24歳人口に新規就業率推計を掛け合わせ、新

規就業者数を推計する o

ただし、新規就業率の推移で男女差が大きく出るこ

とがあり(労性は増加、女性は大きく減少など。ハフ

ルの影響もあるか)、そのままでは推計結果にやや疑問

ここでは基準年の就業率に男女平均の

人

-新規就業者は就業率から

悩んだのは若者の新規就業者数であるが、 15-19歳

から 20-24歳の推移率を求めるには就業者が急増して

誤差が大きすぎるため、 24歳までを新規就業者として

とらえ、以下由ような方法で行った。

男女別の 15-19歳、 20-24歳の基準年の就業率を

算出する。

る。

④同様の手順を順次繰り返し、 10年後、 15年後と推計

が生じたので、

していく。

就業者推計においては、データとして基準年と 5年前

の男女5歳階級別の就業人口が必要である。推計方法

は、就業者数が15歳以上からの集計になるのだが、 25

歳以上就業者については①②と同様の手順とした。人 推移E存在掛けた。

以上のような就業人口推計の結果を、コ ホー卜要

因法趨勢型の人口推計と合わせて人口ピラミッドにし

8 

日推計における「転入・転出・死亡」の概念に「就職・

離職」を加えた推移率と考えて良いと思う。
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てみた。福岡県と長崎県の平成7年(1995年)と 20年

後の平成27年 (2015年)を比較している。

@高齢就業者が 18万人、1:7倍に増加ー福岡県

20年間で総人口は24万人増加、就業者は8万人増加

する。全体の就業率は 1995年の47.2%からしばらく

は上昇するが、 2015年には46.5%となり、その後は下

降していく o

一般に定年を迎える 60歳以上就業者は 18万人増加

するが、これは 1995年の 60歳以上就業者の1.7侍に

なる o 一方無職者も 34万人増加し、これらの人々を支

えなければならなくなる。

また若者の人口が減少するため、 20歳代の就業者が

かなり少なくなる。高学歴化の進行も影響してくると

考えられる。

@就業者は7万人減少するが、高齢就業者は4万人増

加 長崎県

20年間で総人口は 16万人減少、就業者も7万人減少

する o 全体の就業率は47.0%から 47.5%へと上昇して

いるがその後 F降していく o

全体の就業人口が減少するのに対して、 60歳以上就

9 
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業者1i4万人増加し、就業人口の高齢化も相当進むと考

えられる。

これまでにもよく言われていることではあるが、高

齢者就業の受け服など、就業機会がどの程度社会に準

備されるかが課題となる o 50代までの男性の就業率は

頭打ちになっており、就業率が上がる余裕のあるのは

高齢者と 30代以上の女性である。特に高齢者は笑数と

しても余裕があるo

高齢者白就業機会が増えなければ、地域を支える就

業者の増加も見込まれず、働く人の負担が増えるばか

りになる。就業者が少なくても、その中の誰かが大儲

けをして地域を支えてくれればそれでも良いのだが、な

かなかそうはならないだろう。

推計方法については、男女別5歳階級ごとの就業率の

推移から算出するという方法も考えられるが、もう一

段階手闘がかかるという問題と、産業別就業者推計へ

の応用を考えると就業率では推移しないのではなL、か

という疑問(例えば農業就業率は年代によって大きく

差がある)から、実数での推移率からの推計を採用し

た。ここでは県単位の推計を行ったが、市町村単位の

推計もデータを入手すれば(国勢調査の非収録集計に

ある)可能である。

なお、表紙では同じ手法によって、福岡県の農業就

業人口の推計を行っており、農業就業者数の高齢化と

激減の様子が顕著に表れる推計結果になっている。

就業者推計に関する意見、アドバイス、あるいは既

に行われているといった情報などがありましたらご連

絡下さい。 (伊藤 総)

ゴミ問題を考える② i

福岡市のゴミ処理の現状 ! 

@福伺市の燃えるゴミの処理量は 620千トン

福岡市の平成8年4月~平成9年3月までのもえるゴ

ミの処理量は620千トン(処理量の約70%)で、その

内の約45% (270千トン)をおめる西部工場を7月23

日に見学させていただいた。

福岡市のゴミは、現在、週2回収集の可燃ゴミと月 1

回の不燃ゴミの夜間回収である。不燃ヨミについては、

前回紹介した水俣市、甘木市のように、住民がリサイ

クルできる資源を選別するというところもあるが、福

岡市の場合は、西部工場に隣接する西部資源化センター
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で、リサイクノレにまわす鉄とアルミの選別を機械に任

せるという方法を取っているo

@西部工場と西部資源化センヲーの連携

家庭、事業所等から西部工場、西部資源化センター

への(昨年度の)ゴミの流れを簡単に示す(上図)。

可燃ゴミは岡部工場にて焼却され、焼却灰は最終処

分場に送られる。この時点では焼却前の約15%の重量

になっている。焼却時に生じた熱で発電や給湯を行っ

ており、クリーンパ ク西部内や周辺の施設へ供給さ

れている。また、排水より塩を製造し、ガラス工場へ

売却している。

不燃ゴミは資源化センターにて①もえるゴミ、 a鉄・

アルミ、③もえないゴミに選別される。①もえるゴミ

は、隣接する西部工場にて焼却され、その量 (28，446

トン)は昨年度、西部資源化センタ で選別されたゴ

ミ51，575トンの内の 55%を占める。②鉄・アルミは

それぞれに選別され、リサイクノレにまわされ、その量

(日，415トン)はセンター全体の 18%を占めるo ③もえ

ないゴミは最終処分場にて埋め立てられ、その量 03，

714トン)はセンター全体の 27%を占める。

最終的には最終処分場に埋め立てられる訳だが、そ

の処分場建設に捺しては細心の注意が払われなければ

ゴミ処理の流れ

~ -~~日ß;王堵 I>T抗見唱

ならなし、。

@栗石の大きさで決まる最終処分場の優劣

ここでは、柳瀬龍二さん(福岡大学水理衛生工学実

験室助手)に話していただいた、地域ゼミ N050rゴミ
の塀め立てを考えるJ(8月26日)から、最終処分場に

ついてポイン卜となることをあげてみたい。

①一般廃棄物の最終処分場は、以下の理由により準好

気性埋立構造が一般的である。

0侵出水や発生ガスの良質化

o維持管理費の低廉

0維持管理の容易

②そのしくみは、埋立地内で有機物が関空素を吸収する

ことで分解が進み、発酵熱が発生 (50~70 'Cl し、

外部との温度差で内部から汚水が、外部から空気が

集排水管を通って流れ、有機物が酸素を吸収し、分

解が進み…という繰り返しになっている。

③そのため、処理場の建設に制心の注意を払えば、そ

の後の管理は楽になる。また、一般廃業物の最終処

分場建設の際、補助金の対象となるのに、準好気性

埋立構造であることがポイントとなる。

④準好気性、文は最終処分場建設のポイノトとして、以

下のことがあげられる。

集排水管が最終処分場のライフラインであり、こ
?ザーι13..=立西部向且西部エ場(左)占
西部資i席化センター(右) れ次第で優劣が決まるといっても過言ではないが、

10 

コンサノレのパンフレットには、間違ったものを載

せている例もあった。

o集排水管は大きければ、大きい程良く、栗石も、空

気、水が通り易いよう大きい方がよい (5~15cm)。

o最終処分場のシー卜、汚水等のチェックはかかさ

ず、記録写真を織ることをすすめる。(安全に対す

る安心せ惑をじもとにあたえる)

ちなみに、福岡市の昨年度のゴミの処理費(建設費

除く)は 195億9千万円で、埋立量は 189千トンであ
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る。現在ある 2つの最終処分場の埋立可能な年数が、 6

年(埋立開始時の容量3，400千トンで日年目)と 19年

(埋立開始時の容量2.380千トンで2年目)で計画され

ている o 単純に考えると、ゴミの排出量、埋め立て量

を減らせば処理費(長期で考えて)も減るはずである

と思うのだが

ゴミは特に市町村毎によって事情が遠い、そのンス

テムに地域性が出るようだ。前回紹介した水俣市、甘

木市、福岡市などは人口規模や世帯構成なども違うよ

うに、そのンステムにも違いがある o (岸谷 真紀子)
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今年の5月、某新聞の地方版に福岡市南区田島町に民

間で高齢者専用アパートを経営している人がいるとい

う記事が掲載されていた。一般に民間の不動産屋は高

齢者の入居を嫌がるので、実際、どのような運営をし

ているのかが気になっていた。

何かの機会があれば、どのような経緯で事業化を思

い立ったのか、運営をどのようじしているのかを尋ね

てみたいと思っていたが、先月、念願の取材を行うこ

とができた。

・既成市街地の低層住宅地に建つ普通のアパート

アパート経営代表者の花田さんから電話で指示され

た場所を訪ねると、住宅地内の袋小路の先端に高齢者

アパートの事務所となっているプレハプの建物があっ

た。高齢者アパートは、事務所の隣接地に建っており、

誰かに教えてもらうか、お年寄りが出てくるのを見定

めて見当を付けない限りはわからない程、住宅地内白

風景にとけ込んだ普通のアパートであった。

私が先ず「普通、不動産屋さんは高齢者の入居を嫌

がりますよね。」と花田さんに問L、かけると、「その不

動産屋の嫌がることを一つひとつクリアーすればよい

のでしょうJと、いとも簡単な返事が返ってきた。花

田さんは特別養護老人ホームや有料老人ホームに勤め

た経験があり、当時から有料老人ホームなどの福祉施

設は維持管理にお金がかかること、終身介護と言って

いるが、結局は病院での介護となり、別に負担がかか

るといった矛盾があるということを感じていたとのこ

と。そこで、 2年前に有料老人ホームを退職した後、自

宅に隣接していた 200坪の敷地にケアハウスみたいな

ものができなL、かと思い立ち、事業化したということ

であった。事業化に先だって、花田氏のつながりのあ

る不動産屋、設計事務所の人、主婦などに呼びかけ、ケ

ア付きアパートを進める協議会「ハーモニー協議会jを

発足させている。

@月額の費用はケア費用も含めて約9万円弱

現在、アパートは2階建てタイプ (2戸連4戸)、メ

ゾネットタイプ (2戸)の 2棟6戸が建てられており、

家賃は 2DKタイプ(住戸専有面積45rrf)で6.3万円、

メドネットの 3DKタイプ (60rrf)が6.8万円となって

いる。また、朝夕の電話による安否確認、緊急時の対

応、入退院時のお世話、医療・福祉に関する相談や申

議代行、配食サービスの連絡調整等のケア費用が2.5万

円である。これとは別に、市の社会福祉協議会派遣の

家事ヘルパーなどを頼む場合は、利用者の負担として

いる。

ちなみに現入居者は単身高齢者5入、平均年齢は78

歳、男 2人、女3人である。

花田さんの事務所には、毎日の安否確認の状況、通

院の状況、相談内容などのケア台帳が偶人別にファイ

ノレされていた。

・毎日 2食の弁当サービスを近所の食堂に委託

入居者の女性の方は自炊されているが、男性白方は

毎日 2食を弁当に頼っている。入居者の要望である弁当

サービスであるが、男性2人のために毎日配達するので

あるから、よほど意気に感じなければできない仕事で

あり、花田さんも業者選びに苦労されたとのことであ

る。通常、まとまった弁当配達がある場合は、市指定

の給食サービスを受けられるが、毎日 2食のサービスは

していないとのことで独自に弁当サービスを開拓しな

くてはならなかったそうである。

高齢者rパート外観

11 
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花田さんは一緒にケアをしている奥さんと2人で近所

の食堂を食べ歩き、味や宿のサービスを吟味し、ここ

の庖ならと思うところを個別交渉してお願いしたそう

である。ちなみに弁当は配達料込みで 1金 800円であ

り、毎日 2食で月 5万円程度の出費となる。

@ケアハウスに入居できない人も入居できる。

自立して生活できる高齢者が入居できる公的な施設

にケ7ハウスというのがあるo ケアハウスの入居基準

は下の表に示すように、入居時に日常生活動作に介助

を必要と Lない人が対象となっている。 ζの高齢者ア

パートの中には、脳卒中で身体片側が麻癒している方

がI人入居じている。花田さんは「ζ のようなλは食事

の時のトレイが持てないということで確実にケアハウ

スには入居できないだろう j と言われていた。

ここのアパートでの入居基準では、少しケアをすれ

ば自力で生活できる人も入居対象となっており、ケア

ハウスよりもっと個人の生活状況や自力状況に応じで

柔軟に判断しているように感じられた。

@全く民活型で公的な福祉施設と同様の役割を果た

している

私は、常々福祉施設や福祉サービスは民間との競争

がないため何か税金の無駄が多いように感じられ、も

っと有効な税金の使い道がないものか考えてiいた。

例えば、ケアハウスの場合では建設費の 2/3の補助

があるものの、これから急激に増加すると予想される

都市部の単身高齢者に対応する程施設を建設すること

は、多額の負担を伴い難しいと考えられる o また、管

理費用(ケア+事務費)に勺いても毎月 1人当たり 8万

ケアハウスの入居基準

-家庭環境、住宅事情等の理由により、居宅での生活カ図i

三重言"S"'-:;:::河川王室言 霊百J墨

円程度の補助があるそうだ。

花田さんは「このアパートでは今、 2.5万円のケ7費

用では少し厳しいが、 l人当たり 4万円桂度の補助があ

ったら楽々運営できますよj と言われていた。

ケアハウスは20人以上が対象となっているため、ど

うしても共用部分が大きくなること、それに係る維持

管理費も高くなることから管理費用も高く設定せざる

を得ないのはないかと考えられる。それに比べ高齢者

アパートでは全く税金を使わず、ケアハウスと同等の

役割を担っているのである。

ニれらのことを考えると、お金の係る公的な福祉施

設をつくるよりも、小規模でも同等の効果のある民聞

の施設を、公共が少し支援(建設白ための低利融資、共

用部分に対する補助など)することによって普及する

こと白方が有効であるように思う o

今、ハ モニ協議会のメンバーの一人がオーナー

となって第2号を建設中とのことであり、このケアサー

ビスを花田さんのところで引き受けるとのことである。

@高齢者アパートを普及するにはケアをサポートす

るネットワークが必要

現在、花田さんが日常的なケア活動を行っているが、

休みを取る場合やどこかに出かける場合には交代の人

が必要であり、また、家事介護や身体介護などは社会

福祉協議会やボランティア団体のサポートが必要であ

る。この高齢者アパートを普及していくためには、建

設に対する一部支援も大切であるが、もっと重要なの

は、ケ7サポートをする体制を、地域で取り組むめる

ようにすることであると思われる。また、これらのハ

ド、ツフトをコーディネートできる人が必要であると

思う。(山田龍雄)

難な方 ¥一一一一 →一一一一一一一-f 1 
1・ω歳以上の方(夫婦の場合は一方が60歳以下でも可) I 外からみた福岡、中からみた福岡 l 

1 子末居附ご百常生活動存iこ介助吾妻じな0t;-05でζかつ扇寸 「 1 
呆等由開行動もなく自立して生活することが可能な方 --':~2 回「九州まちづくり会J

-利用料、その他に必要な費用が確実に納入できる方7 | L u l{一一一一二一ー ー
・確実な身元引受人がたてられる方 ! 今年5月Iニ発足した「九州まちづくり会J(代表 樗

高齢者アパートの入居条件(パンフレットより)

• 60歳以上白方、もしくは身体に障害のお持ちの方が同

居の方に1名以上含まねていること(子供や孫との隠居

や友人とも隠居も可能)

※入居一時金、権利金等は一切不要です。

※賃貸契約については普通のアパートと同様です。

※別途ケア契約が必要です。
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木武 九州大学工学部教授)の第2回の会合をさる 10

月3日に開催しました。今回のテF マは「よそからみた

福岡と中からみた福岡Jというもので、地域の売り込

み活動を実践されでいる、大分県福岡事務所長の小田

哲生さんにお話Lいただいた。

@地域を代表する情報発信・収集センターに

お話はまず「なぜ福岡に事務所を出すようになった
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のかJrどんな活動をやっているのかJということがメ

インであった。その中で幾っか印象的な話をひろって

みた。

・もともと福岡事務所は、福岡が元気だということで

事務所を出した。 -Jjで古くから東京や大阪、名古

屋に出していた事務所は、活動内容も立地場所ち時

代にマッチしたものになっていなかった。福岡で出

したからには、福岡に合った営業方針をもっ必要が

あった。どの都市でもその条件にあった活動が必要

だろう。

・コスト対効果の考え方は火事。県事務所だから賛沢

三妹でその結果、赤字でもよいということはなし、。福

附に進出した各県事務所の中で、大分は一番狭い事

務所で人数も最小限であるが、席を暖めるような仕

事はしてはいかんと、携帯電話を持って「歩く事務

所Jに徹するようにしている。

-平成B年4月に就任して福岡に来て、 97市町村全部

を挨拶まわりした。その時、大分の特産品や工業製

品が意外なところで評判を得ているのを初めて知っ

たが、こうした評判が地元大分にフィードパックす

るシステムになっていなかった。これを大分の新聞

に書いたら、早速記事になって地元の人の元気づけ

にもなってよかった。

-福岡と大分は高速道路の開通で、高速ノ〈スで2時間10

分で行き米できるようになった。こうなると福岡の

郊外伝住んでいるような気もする。それでも行政の

つくる地図では、日田から先は真っ白で別世界とい

う扱L、になっているの距離感のポーダレスを行政は

もっと意識しなければいけない。

.2~3百万人の福岡のマーケットと短時間で結ぼれた

結果、日帰りで福岡からくる人が増えて、大分では、

地域に根付いた昔坦が皇のj魅n(も主立し、産品Lで

商売できる時代になった。ストロー効果とよく言わ

れるが、ストローの端と端が狭まって、田舎で無理

な開発をしなくても良くなったのではと思っている 0

・東京、大阪のお客を連れてく品のと、福岡のお客を

連れてくるのは違うということに、ようやく気づい

た。福岡の人を呼ぶには、 JTBなど全国区の代理庖へ

営業するより、パス旅行会社に観光資源を結んでも

らうような商品を作ってもらうことが効果的である。

.今では高速道路インターチェンジを基準にどんな面

白いものがあるか、という自家用車で動く人からの

13 

小田さんには
ご多忙の中、
興味深いお話
をしていただ
L 、tこ

前回好評だっ
た“ぜんざい
広場" (上川
端商庖街)で
再び顔を合わ

せた

問い合わせが多い。ひどい人は大分を通って四固ま

で、どう行けばいいかということまで聞いてくるo 福

岡県民向けの大分情報ツールづくりが必要になって

いる。

・韓国からのお客さんは、昔は1泊目は県内のキャンプ

施設で過ごし、翌日の1泊を別府の高級温泉施設で過

ごすというのが多かったが、今はハウステンポスか

らハ y ゴして大分に来るようになっているo 韓国や

台湾からの観光客は九州のリアルタイムの情報をけ

っこう知っている。今は三越が最も注目されている

のではないか。

@地域づくりと情報収集・発信活動の連携

小田さんのお話を聞いて、地域づくりと情報の関係

は、まず地域で取り組まれているいろいろな「頑張り j

を工夫して他所でPRするとともに、他所で評判になっ

た時には、すぐにフィードパッ乞L，_~地示 I~j翻旦をリ

ターンしてあげるような、情報の「風通しJがとても

大事なものだと感じた。

そのお話の中では、具体的にいろんな人の名前を挙

げて説明されたのだが、人づての情報ではなく、全て

ご自分で歩いた結果としてのものだということがよく

分かった。

お話の後で、出席者からいくつかの質問が寄せられ

たが、今、一番情報収集・発信iこ対するニーズが高い、

行政や大学の方からが多かったのが印象的だった。

(尾崎正利)
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今年の7月上旬に(財)阿蘇グリ ンストック グ

リーンツ リズム実行委員会の方から内モンゴル自治

区大草原の旅のお誘いがあった。荘、はモンゴルの大草

原を 度は見てみたいと思っていたし、今回の旅行が

大草原のパ才で寝泊まりし、現地の人との交流ができ

るような企画だったので、あまり迷うことなくこのお

誘いに乗った。

内モンコソレ自治区は面積は 118.3万km'で、日本の約

3倍であるが、人口は約230万人と日本の約50分の 1

である。地図でみると、草原の中に町が点在している

ような地域であり、当然、居住地面積は限られている

ところである。この旅で感じた少し印象的なことをご

紹介する。

@観光客が増えている内モンゴル自治区

前もってもらっでいた日程表には、詳しい時間が記

載されておらず、大草原に行く行程については、内モ

ンゴル自治区の中心咽日市である 77ホ卜で 泊したホ

テルでの朝食時に聞かされた。なんとハスで約600km

離れたシリングというところまで行くとのことであっ

た。日的地に行く途中、ところどころに数個のパオが

固まって建っているのが見られた。ガイドさんに「あ

れは何かjと聞くと、「観光用に設置されたパオですよ。

最近観光客が増えてきているので、このようなノマオ村

ができているj とのことであった。現在、内モンゴノレ

への観光客は年間4千人程度と微々たるものであるが、

年々増えているとこのことである。また、日本、香港、

韓国、マレ}ンア、ンンガポ ルあたりからの客が多

~;e:)刷局陥曲以ゴ';~戸 三言，~，~ ，'，，;，，;，;川時三三三三三三三三三重量

いとのことであった。草原の中をひたすら走る車窓か

からの景色にも飽き、この旅行に同行してくれた内モ

ンコソレ大学の賞先生(現在、熊本大学の研究員)に「近

くのパオでも良かったのではないですかJと聞くと「大

草原はシリンクまで行かないとないのですよ。草原で

も種類があり、ぱらぱらとしか草の生えていないとこ

ろは乾草原、草の密度はある程度あるが背丈が低いの

を中草原、草の密度も多く背丈も高いのを大草原と言

いますJとのこと。目的のシリング地域の大草原の観

光パオについたのは夜の7時すぎであり、出発して約11

時間のパスの旅であった。

・環境共生型の暮らし

現地では、民宿みたいな格好で現地の人が普通に暮

らしているパオに泊まった。パオの中には、裸電気が

真ん中に吊され、テレビやラジカセが大切そうに家具

の上に鎮座していた(ここの民家は牧議と観光収入な

どのため、他のところの牧畜に比べて豊かである)。使

われている電気は、パオの横に立てられている風力発

電と小型(約30cmx 30cm)の太陽電池でまかなわれ

ている。太陽電池は、日中、外に出して蓄熱するよう

にできている o 消費電力量が少ないので、十分これで

やっていけるのであろう。まさに環境共生型の暮らし

なのである。また、モンゴノレの遊牧民は移動して生活

しているというイメージがあるが、本当の遊牧民はモ

ンゴノレでも奥地に行かないといないそうで、ここでは

定住型で牧畜を行っている。夏はパオで生活し、冬に

なるとパオの横に建てられた煉瓦造りの家に移るよう

fご。

@ 濡も血を外に出さない羊の解体

羊の解体の様子を見せてもらった。解体は約20分足

らずで終了した。解体の印象を一言でいうと「日本人

バヨF百横Iごあ石風力発電了 .<13腹Ic貯まヲ充血;をお宝で爾つでいE
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民宿での朝食

がブリをさばくような感覚で羊を解体しているj とい

うことである。

まず、生きている羊を仰向けにし、解体者が羊の上

にまたがり、お腹の上の方に約10cm程縦に切り目をい

れ、ここから腕を中に突っ込み、動脈を指で切ると、ほ

んの数秒で羊は声もたてず、ぐったりとした。後は頭

とお尻のところを残して皮をはぎ取り、この皮をまな

板代わりにして、内蔵を出し、そのあと手足をパラハ

うにし、肋肉を切り裂き、この後お腹に貯まった血を

金じゃくで洗面器に掬い取る。この血はソ セージな

どに{吏うそうだ。

• I習うより慣れろ」の馬術訓練

この旅行の最大の目玉が馬術訓練にあったことを知

ったのは、観光パオに着いてからであった。確かに、案

内書には馬術訓練と書かれていたのであるが、ほんの

数時閣のことであろうと高をくくっていたのが大間違

いであった。なんと 2日連続で.iE味約8時間近く馬に乗

ることとなった。馬を教えてくれたのが、内モンゴjレ

騎馬閣の隊長さんであり、馬は全て軍馬とのことであ

った。これは外貨獲得のため旅行者と契約しているよ

うである。

乗り降りなどの基礎的な訓練なしで、初日からいき

なり数キロ白遠出であった。よく訓練されている軍馬

は、先頭の馬の通りについていくので楽ではあったが、

途中で蹴や足程度になる場合には、馬のリズムに合わ

せてお尻を上下させなければならず、お尻は軽い打撲

状態となってしまった。とにかく習うより慣れ右方式

の馬術体験であった。

@塩分の少ない食事

宿泊したシリノグ地域は標高1，400m前後、年間雨量

400~500mm ということで空気は非常に乾燥している。
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この気候であれば、汗もあまりかかず風呂に毎日入る

必要もない。汗をかかないためなのか、それとも塩分

が貴重な資源なのかわからないが、食べ物に塩気が少

ないのである。特に手作りのチ ズには全く塩気がな

い。ここに来て私は味付けにi主気を求めるということ

において日本人であるということを実感して次第であ

るo (山田龍雄)

街道をゆく・台湾“歩道"紀行 i 

台湾へ行ったら、ひとつだけ確かめたいことがあっ

た。それは司馬遼太郎の f台湾紀行」で書かれている

市街地の軒先歩道のことである。そして確かめて来た

ことについて報告する。

その前に信号についてふれると、司馬も書いている

ように「歩行者にとって信号はひとつの目安にすぎな

い。信号を信頼するな、危険には自分で責任をもて」と

いう街であって、この街で生活していたら惚ける閑も

ないだろうと思った。

もともと私は、信号だけに注意を集めて、自分の危

険をかえりみないような歩き方はきらいで、日頃から

“安全第一・信号第二"の歩き方をしている。特に 3~

4年誌に、信号の青だけを見てトコトコと横断をしはじ

めた女の予備校生が自の前で単車にはねられ、長期入

院したのに立ち合ってから、一層安全第ーを心掛ける

ようにしている。その事故は、 100メ トル余の間隔で

信号が続くため、単車の若い男の子が二つ目の信号を

うっかり見おとしたものである。私もその場で救急車

を呼んだりしながら、実にやりきれない思いであった。

後で事情聴取に来た警官に対しても「あなた方は、警

車道、歩道、歩廊部分の区分



i!i ;Jt 
~~，~司i:~ili[~ 量三三三三三三三三三三三~[:::.:，-'州l 桂三三三三三三三三奈川」童三三三重量三三霊童書量三三琵日童三三三三三三三乙:↓J ぷど三三三三三三三三三塁~_::i; ，:; ~"i，'，喜三三三重量雲'i\;'，:，~.:::i

上歩廊の段差l出動
しい。工事の仕
上げは各々の建
物ごとに違って
L 、土こ

工事中のところ
でのぞいて見た
ら、パイプを埋
めていた

察のタテマエを守るためだけの交通教育をしている。

学校などでその教育を受けた人が危険な目にあってい

るj と強調し、この発言を記録に残せといったことが

ある。私は「強い者ゃ加害者的な者(排気ガスで歩行

者に害を与えながら強い力=エンジンで移動する者)は

信号を厳守し、 li"い歩行者は自己責任でいつでも移動

するJというシステムが、最も事故を減らす方法だと

思っている o

である。

写真で見ていただければ分かるように、台北(高雄

もそうであった)の歩道は、二つの部分から成り立っ

ている。車道につづく 4尺 O.2mlぐらいの公設歩道

( ? )と、 2間 (3.6m)ぐらいの建物の FO階に当た

る)部分の歩廊があった。機能的に見ると車道脇の4尺

ぐらいの部分は埋設管のための部分らし~'0歩行者は

専ら歩廊を歩くということになるが、バイクを売って

いるj古などは、陳列というか在庫置場のようになって

いて歩行者は車道を歩いていた。

以上の観察から得た私の判断は、①土地の利用権(所

有権)は配管スペースのところまであって建物は建て

てもよいが、 I階部分の2間ぐらいは歩行者スペースに

提供する、②工事は各建設主にまかされていて仕上げ

もコンクリ 卜だったり、タイルだったりする、③し

たがって歩廊の床面の高きは建物の1階の床面と合わせ

ているので、段差が激しく極めて歩きにくい、④一部

には歩廊の自己使用を行っているものもでている、と

いうことである。この件についてガイドにたずねてみ

たが、よくわからなかったので、帰ってから台湾出身

の方にきいてみた。大体私の判断の通りだろうといわ

れた。(糸乗貞喜)
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函2年自の「花の里親集合」

昨年10月に行った、福岡県グラウンドワ クトラス

ト研究会主催の「花の恩親集合Jに続き、今年は暑い

さなかの日月 23日(土)に「花の里親集合jのイベン

トを行いました。

本題へもどる。 このイベントは、参加者みんなで花の商の鉢上げ作

司馬遼;本郎主、二台北伎町先生道は段差剖敬」ば[企 業をし、壬れぞーれ持主主婦k)花由里親とな4 之蕗毛蒋工亡、

行に安らかとはいえなL、Jと述べている。「いうまでも

なく、歩道は、公共のものである。が、台北では商庖

ごとの私が優ってい」て、商底が自広の床レベノレに合

わせて、軒先の歩道を勝手に盛り上げたり下げたりし

ている。このようなことは同書の中の老台北(ラオタ

イペイ)によると、戦前の台北ではありえないことで、

『蒋介石氏が来てから大陸の万人身勝手という風を持ち

込んだ』ということになっている。

この司馬遼太郎の台北の歩道論は少し違うというか

不十分のように思う。そのことについて書くのが本題

その一部を後日(11月7日の生涯学習月間イベント)に

持ち寄ってたくさんの人に配ってまちを花いっぱいに

しよう、というものです。

県立粕屋高校のグラウンドを借り、同校農業クラブ

の生徒たち 80人には鉢上げのザンストラクターになっ

てもらいました。種代や士、肥料などは粕屋高校に全

面的に協力してもらい、大塚製薬からはジュースを差

し入れしてもらうなど、ほとんど経費をかけずに行う

ことができました。参加者は地元新聞での宣伝効果も

あって、個人・団体の一般参加、生徒、先生、スタッ
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7あわせて 240人が集まりました。

ずらり並んだ
花田苗
(これはほん
の一部)

苗の鉢上げ作
業をする里親
たち

鉢上げしたのはパンン一、ダイアンサス(なでしこ)、

葉牡丹ゐなど。当初2万鉢の予定でしたが、育ちきってい

ない苗が約5千株残り、結局1万4千株の鉢上げとなり

ましTこ。

その後の経過では、各団体とも葉牡丹を除いてかな

り枯れてしまったようで残念ですが、育った苗で運動

を広げていきたいと思います。来年2月にはリサイク jレ

をテーマとしたプランタ コンテストも予定している

ので、御参加下さい。 (伊藤聡)

臨若年人口の減少~大学生き残り~新産業創出~地

域活性化~つ~?

現在行っている新産業創造の関係で、大学の生き残

り方策として「リエゾンサーピスjで有名な立命館大

学、新産業創出による地域活性化としてベンチャーお

こしに取り組む京都に調査ζ行ったQ

第三次ベンチャーブームと言われる現在、各地で新

産業創造が行われている。その先進地として取り上げ

られるのが、アメリカの y リコンハレ←、そして日本

のシリコンパレ一、アジアのシリコノバレー、中東の

シリコンバレーなど、国内に限らず、世界中の元気の

良い場所を何々のシリコンバレーと呼ぶのは、日本の

マスコミの得意(安易ワ)な方法であろう。

周知のように、若年人口の減少は、今の大学が対象

としている学生の奪い合いとなり、どこもかしこも環

境00、情報00、福祉00など、今の時代の流行言

17 

葉を使って、手を変え、品を変えて、学生を呼び込む

のに必死である。

今@調査に行った立命館大学のリエゾンサービスも、

いわは大学の危機感の現れの一つであり、世の中の新

産業創造や大学と地域産業との連携の時流にうまく乗

った結果と思う。産学連携は、今までの大学の多くが

置き去りにしていた「地域j との共存というテ マを

正面から取り組む良い機会であることは間違いないと

思うが、全ての大学がこれしか無いという雰囲気は、こ

っちがだめだから、全部向こうへという、今までにも

経験したことをまた繰り返すような気がする。

立命館の産学協同は、民間資金を大学に導入する手

段と同時に研究活動の活性化が臼的とされているが、こ

れを積極的に行う研究者、そうで無い研究者との待遇

の差は無く、しかも研究・教育に支障が出ない範囲で

の兼業は可能と言われている。つまり、大学からの押

しつけではなく(ただし教育に関しては最低限の義務

はある)、自らがやりたいこと、社会が求めていること

に対する貢献、時間については個人の裁量に任されて

いる o 大学という組織自体がこれを推進じているとい

う点では、立地したこの地域にとって、大学は重要な

知的資産となることが期待されるo

しかし、この新キャンパスから京都都心までは、 30

分くらいで行けるが、公開講座などはやはり都心で行

われているようで、学生だけでなく、社会人入学など

を確保するという点からも、やはり大学は都心にある

べきと感じた。(山辺真 一 )

盛田宥霊流しの大きい船~隠岐の盆送り~

長崎が有名な精霊流しですが、私の故郷の隠岐の商

/島町にも一風変わった精霊流しの風習がありますの

で紹介したいと思います。

何が変わっているかといいますと、中学生が 3~4人

程度乗れるぐらい海に流す船が大きく、隠岐ではシャー

ラ船と呼ぶという点で変わっています。

以前は、一世帯毎に一隻白小さな船に、沢山の食べ

物を積んで流していたそうですが、船と一緒に流され

た食べ物を食べた人(盗人?)が赤痢にかかったとい

うことから、地区毎に一隻の大きな船(一世帯がのせ

る食べ物の量が減るため)を流そうということになっ

たと聞いています。

毎年、ンャーラ船を流す8月17日に向け、半月くらい

前から地区の中学生(男のみ)が制作に取り組みます。
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飾り付けされたシャーラ船

IUから竹を取ってきて、骨組みを作り、わらを張って

いきます。帆の部分は、当日の 2-3目前からその中学

生たちが各家庭から集めた旗を張ってできあがりです。

この旗についても手間がかかっていますo 各家々は、

イカ(食べるイカです。神社がイカに手を噛まれた女

白神様をl担っているため)の形に切った、半紙の半分

程度の紙に、 ー枚一枚「南無阿弥陀仏」と書いて、中

学生が集める日まで仏壇に飾っておきます。こ由形に

切るのが祖母の仕事、これを書くのが私の仕事でした。

そして当日、朝の6時頃から中学生が太鼓をたたいて

「仏さん持ってこいよ-Jと言いながら、町中をまわる

のを合図lこ、お菓子や、果物、水を入れたやかん(船

に水をかけるため)を持った人たちが船を見送りに集

まり、お坊さんと老人会の人たちのお経が響く中、船

は海に出ていきますo

ここには、小さいときから年をとって亡くなるまで

の悶に、やるべき地区の仕事が沢山あります。子供は

シャーラ船の時期には船を造ったり、旗を書いたり、船

を見送るのも仕事です。秋には神楽を舞うのも男の子

の仕事です。老人はシャーラ船の時期には家の先頭に

立って(普段でも先頭に立っているという話もありま

第4回よかネットセミナーのお知らせ

「新田園都市づくり

農村と都市の交流を通して」

日時白平成日年11月21日(金) 15:00-17:00 

場所 アクロス福岡 607会議室

講師.佐藤誠教授(熊本大学教育学部)

第41自よか不ットセミナーでは、阿蘇で回国リゾート

事業に取り組んでいる佐藤誠教授を迎え、その活動や

ヨーロッパの事例を通して「新田園都市づくりJにつ

いてお話ししていただきます。

(お問い合わせ尾崎、小田)

編集後記

図郡是と九州是 クンゼというス卜ッキノグなど

をつくっている会社があるo この会社は、「固には

闇是があり、県には県是がある。町村にも町村是

を持とうJという前田正名の町村是運動の中で生

まれ、郡是を具現するための製糸会社で、養蚕の

受け皿である。正に農業と工業を一体とした地域

づくりであるo よかネットセミナーで今里先生の

話を開きながらついつい郡是を思川、出した。つい

でに言うと、前田正名が町村是運動で最も力を入

れたところが、九州の筑前筑後地域である。駄足

ながら、私は一時、郡是を調べようとして綾部の

本社へ行って、少し資料をもらってきている。興

味のある方はご一報を。(い)

一切、一一一お盆り整備をL." ~三正月1= 1立地区支:三盆lζ飾D よかネ乎ト NO，30-l~~1Al 

餅を焼き、ゃれ葬式だ、法事だといそいそと出かけ、イ

カがとれた、鰯がとれたというと、庭先で聞いてみた

り、多分、やるべき仕事が多すぎて、死ぬタイミング

がつかめないのだと思います。

隠岐のような過疎地では、すでに老人が老人を支え

る暮らしとなっており、支えるべき老人が元気である

ことが、地域の活力となっでいるようです。

(津谷真紀子)
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